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СТОРОНЫ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА
Игорь Бобров

Летом и осенью нынешнего года шла идеологи
ческая и организационная работа по подготовке 
Гражданского форума", некой структуры, которая 

должна структурировать общение власти и разно
образных самодеятельных ассоциаций населения. 
Почему-то именно подобное собрание, периодичес
ки созываемый государственными чиновниками 
съезд, мыслится чуть ли не основой гражданского 
общества России...

Обратимся к определению "гражданского об
щества", данному известным политологом А. Миг
раняном (кстати, предрекавшим на заре перестрой
ки авторитарный характер российской власти в ус
ловиях перехода к рыночной экономике). Он пи
сал: "Гражданское общество - это сфера спонтан
ного самопроявления свободных индивидов и доб
ровольно сформировавшихся ассоциаций и органи
заций граждан, которая ограждена необходимыми 
законами от прямого вмешательства и произволь
ной регламентации деятельности этих граждан со 
стороны органов государственной власти". Вообще- 
то, конечно, можно считать, что все, не подходя
щие для твоей деятельности определения, являются 
неправильными, недействительными. Однако есть 
действительность, из наблюдений за которой и выч
леняются некоторые феномены, получающие затем 
словесные определения. Именно так и обстоит дело 
с гражданским обществом, которое есть проявление 
освобождения граждан от опеки и абсолютной на
дежды на государство. Так как реальные интересы 
граждан разнообразны и различны, то и организа
ции, их отстаивающие, могут быть диаметрально 
противоположны. Поэтому и могут сыграть свою 
благотворную роль различные консультационные и 
координационные советы, "круглые столы" и т.п., в 
том числе и организованные государственными 

структурами. Здесь важно помнить, что на самом-то 
деле это лишь еще один механизм общественной 
коммуникации, которым могут пользоваться, а мо
гут и не пользоваться гражданские объединения. 
Все зависит от их целей и доверия к нынешним 
представителям государственной власти, а то и го
сударству вообще.

Граждане способны (вне зависимости от нашего 
с вами желания) решать свои собственные проблемы 
не только не опираясь, но и оппонируя государству. 
Примером подобной ситуации стала тюменская ис
тория возрастания фашизоидных и фашистских на
строений. Около трех лет в городе ведется все рас
ширяющаяся пропаганда крайних националистичес
ких взглядов. Через настенные надписи, листовки, 
газетные публикации, сайты в Интернете, распрост
ранение и продажу аудио- и видеопродукции. Более 
того, наблюдается тенденция создания устойчивых 
фашистских групп ("Северный Альянс", РНЕ, скин- 
хэды). В итоге от пропаганды своих взглядов тю
менские фашисты перешли в 2001 г. к действиям. 
Это избиения выходцев с Кавказа и представителей 
неформалов". Свои "подвиги", а на самом деле уго

ловные преступления, они расписывали на страницах 
существовавшего до октября сайта тюменских скин- 
хэдов. Апогеем погромной деятельности стали семь 
нападений (фашиствующие хулиганы камнями раз
бивали почти все стекла) на тюменскую синагогу 
летом-осенью нынешнего года. Антисемитские вы
ходки также живописались в Интернете и сопро
вождались снимками бравых погромщиков со вски
нутыми в фашистском приветствии руками (отме
тим, что лица этих юношей либо затерты, либо скрыты 
за наложенным знаком свастики).

Антиеврейская направленность тюменских фа
шистов подготовлена не только националистически

ми и расистскими "теориями" и россказнями, кото
рыми пропитана распространяемая в городе фашист
ская литература, но и прошлогодней антисемитской 
вакханалией на страницах некоторых печатных 
СМИ, выходящих в Тюмени. Все это, а также 
молчание властей и общественности города, сдела
ло антиеврейские и подобные националистические 
настроения и действия в сознании некоторых юн
цов общественно разрешенными.

Однако в Тюмени есть и другая молодежь. Та, 
которая не только в сердце не принимает и осужда
ет национализм, но и готова ему противостоять и на 
словах, и на деле. В областном центре действовали 
две организации, объединившие подобных граждан 
России, - Антифашистское молодежное действие 
(АМД) и Антифашистский комитет (АФК). Тю
менские антифашисты пытались дезавуировать фа
шистскую пропаганду на страницах незарегистри
рованных молодежных изданий и общественно-по
литических газет (далеко не все их статьи были 
опубликованы - "зачем гнать волну"). Заставляли 
правоохранительные органы и власти закрашивать 
националистические лозунги на стенах города (для 
этого пришлось приписать к ним "Фашизм - вон из 
России!"). Предлагали структурам, защищающим 
конституционный строй, обратить внимание на про
тивозаконную практику тюменских фашистов. В этих 
действиях тюменские антифашисты находили под
держку тюменской организации Российского ком
мунистического союза молодежи.

Осенью этого года нападения на синагогу при
вели к координации действий антифашистов, моло
дых левых радикалов и некоторых национальных 
обществ (не только евреев). Ближайшим результа
том этих контактов стала охрана российскими пат
риотами 31 октября 2001 г. здания синагоги. Кроме

отдельных представителей АМД, АФК, РКСМ и 
еврейской общины, задачами которых было при
влечение внимания властей к погромным действиям 
фашистов, к синагоге неожиданно подошли студен
ты нескольких факультетов ТюмГУ, не принадле
жащих ни к одной из указанных организаций, и 
представители "неформалов". Несколько часов по
рядка 20 молодых людей, большинство из которых 
отнюдь не были евреями, совместно с милицией 
(число блюстителей порядка в разное время коле
балось от 2 до 20 человек) несли дежурство с це
лью не допустить хулиганских действий фашисте)^ 
ющих футбольно-хоккейных "болельщиков". Мож^ 
но считать, что прошел своеобразный смотр сил 
тюменских антифашистов и просто порядочных 
людей, готовых насилию националистов противопо
ставить свою силу. Отметим, что организационно
му объединению антифашистов мешают их социа
листические и либеральные воззрения.

Таким образом, в городе идет противоборство 
двух видиний будущего России. С одной стороны, 
России националистической, фашистской, а с дру
гой - России свободной, где все граждане имеют 
равные права вне зависимости от цвета кожи, на
циональности, языка, вероисповедания и социаль
ного положения. Идет самоорганизация гражданс
кого общества сообразно взглядам, убеждениям и 
заблуждениям граждан.

СОБЫТИЯ...

Богдан Логинов

"Товарищи, парад в честь годовщины Великой Октябрь- 
ской Социалистической революции открыт!" - как торже- 
ственно звучали эти слова еще лет 10-11 назад. Празднич- 
ный стол, бутылка шампанского, черный шоколад со звёз- 
дочкой на упаковке (как правило, предназначавшийся для х. 
солдат Советской Армии), красный бантик на груди, огром- хИ 
ные портреты дедушки Ильича, гулянье, демонстрации - все 
это говорило о действительно грандиозном, в масштабах £
страны, празднике. хд

И теперь, 7 ноября - праздник, но вот только с другим 
названием - "День согласия и примирения". Да и быть не хЯ 
могло иначе. В условиях демократического государства 1996 х«1 
года, отрекшегося от своего прошлого, но не отказавшегося 1? 
от его долгов, праздновать коммунистическое торжество, 
этакий рудимент на теле новорожденной страны, было бы, 
по меньшей мере, просто не логично. А потому переименова- xlj 
ние - это хоть какой-то выход. Но вот в чем вопрос: с кем хИ 
или с чем должны примириться и согласиться люди, кото- хЯ 
рых, по их словам, лишили прошлого, стабильного настояще- хЯ 
го и светлого будущего?

Эти митинги и демонстрации все больше похожи на ру- ^Я 
гань с властью. Раззадоренные азартом демонстранты готовы ^Я 
полить грязью любого, кто осмелится посягнуть на их свет- хЯ 
лую память о прошлом, в котором репрессии против народа хЯ 
тесно переплелись с беззаветной любовью к диктатору, цен- хЯ 
зура с правдивостью, а интересы ВПК с личными интереса- хЯ 
мн гражданина. "Пусть только попробуют!" - кричат бабуш- ^Я 
ки, стоя под красными флагами.

СОЦИАПЬ' 
I ЗДВОЪВА, 
I МНОГИМИ у 
■'«НгЫ •/

Другая, не менее важная форма связи, - почтовая. Из- 
за недостатка средств в 1993-99 годах в области было зак
рыто 50 отделений связи. На выделенные в 2001 году из 
областного бюджета деньги было приобретено 15 компьюте
ров, 4 сканера, 6 модемов, 2 почтово-кассовых терминала 
"Дон". Приобретенная компьютерная техника позволила 
ввести в эксплуатацию систему "Гибридная почта" в Ялуто
ровском, Голышмановском, Заводоуковском, Исетском рай
онных узлах почтовой связи. В 2002 году в целях поддерж
ки и развития почтовой связи в области планируется выде
лить 5 миллионов рублей, что в 10 раз больше, чем в пре
дыдущие годы.

Что касается пассажирского транспорта, то на сегод
няшний день в области работают 128 междугородних и 
131 пригородный маршрут. В Тюмени насчитывается 312 
единиц муниципального транспорта, в том числе 68 трол
лейбусов. Причем 45 процентов парка автобусов уже про
шли все сроки эксплуатации, остальные изношены на 60 
процентов. На 2002 год губернатор области Сергей Собя
нин подписал распоряжение о выделении на закупку пас
сажирского транспорта 300 миллионов рублей. Количе
ство муниципальных автобусов до 2010 года планируется 
увеличить до 570 единиц. Владимир Николаевич с опти
мизмом смотрит в будущее и уверенно заявляет, что через 
девять лет парк пассажирского транспорта в области бу
дет в хорошем состоянии.

" w X ос)IcAJWL
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"Тюменская область финансами обеспечена значительно лучше, чем 
другие регионы России, - об этом заявил на одной из недавних встреч с хх 
общественностью областного центра депутат Государственной Думы Ю.Ко- 
нев. - В будущем году запланировано дополните.\ьное финансирование на- х\^ 
шей территории в объеме 177 миллионов рублей.

В рамках федеральной программы предусмотрено выделение дополни- хх 
тельных средств на дорожное строительство, строительство областного му- хх 
зея и нового корпуса строительной академии, на расходы протезно-ортопе- хх 
дического предприятия"...

Что касается изменения трудового кодекса, то Юрий Михайлович ясно $Х\ 
изложил свою позицию по этому вопросу: "Наше объединение "Группа на- 
родных депутатов" за вынесенный правительством вариант трудового кодек- х^ 
са голосовать отказалось, поэтому была создана рабочая группа по его хх 
доработке...Что касается земельного кодекса, то я противник продажи зе- хх 
мель сельскохозяйственного назначения. Спор по земельному кодексу не 
прекращается до сих пор, правите.\ьство, на мой взгляд, не очень аккуратно 
поступило, когда внесло статью, в соответствии с которой иностранные 
граждане, не имеющие российского гражданства, имеют право на покупку х^ 
земли наравне с гражданами России. Я представляю последствия этой ста- хх 
тьи в отношении Дальнего Востока, поэтом}' мы не стали голосовать, а хх 
предложили поправки о том, что президент должен иметь право не отдавать 
в аренду отдельные территории, особенно приграничные, а также земли сель- хх 
хозпользования... Вокруг земельного кодекса кипят политические страсти".

Яна Стоянова
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В четверг, 8 ноября, начальник управления по транспорту и 
связям администрации области Владимир Николаевич Карнау
хов рассказал журналистам о проблемах телефонизации и обще
ственного транспорта.

- Запросы населения относительно связи не удовлетворяют
ся, около 300 населенных пунктов юга области не телефонизи
рованы. Большинство АТС установлены в начале 70-х годов, - 
сказал Владимир Николаевич.

Для решения проблемы планируется, во-первых, начать про
кладку кабелей, во-вторых, установку блокираторов, чтобы уве
личить количество номеров на одной линии. За девять месяцев 
текущего года количество телефонных номеров увеличено уже 
на 12,7 тысяч. Причем, если в 2001 году на телефонизацию 
районов было выделено 2,5 миллиона рублей, то в 2002-м сум
ма возрастет почти в десять раз и составит 24 с лишним милли
она. Уже разработана новая областная программа по развитию 
средств связи, рассчитанная до 2010 года, решается также воп
рос об оказании адресной помощи ветеранам и инвалидам. Во
обще, по словам Карнаухова, проблема телефонизации в.нашей 
области, включая малые населенные пункты, может быть снята 
при ежегодном финансировании в 160 миллионов рублей. Од
ним из современных способов решения проблем связи Владимир 
Николаевич считает спутниковую связь, которая помимо эф
фективности решит для деревень еще и выход в Интернет.
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Аргентинский дефолт и его последствия
1 ноября 2001 г. президент Аргентины Фер

нандо де ла Руа объявил фактический дефолт - 
хотя формально он называется "реструктуризаци
ей долгов". Президент сообщил о том, что прави- 
тельство реструктурирует свой долг на сумму око
ло 95 млрд, долларов (около 40% аргентинского 
ВВП) посредством обмена краткосрочных (1-5 
лет) облигаций с доходностями от 15 до 30% 
годовых на долгосрочные (15-30 лет) обязатель
ства с доходностью до 7% годовых. При этом 
выплаты по купонам в новых облигациях будут 
производиться только начиная с 2005-2006 гт.

Формально это не дефолт, однако условия 
реструктуризации"' по-российски образца августа 

1998 года были никак не хуже, а сумма "реструк
турированного" долга была меньше раза в два. 
Именно как дефолт и расценил правительствен
ную программу рынок: сразу же после заявления 
резидента Аргентины процентная ставка 
wemight по песо взлетела с 40 до 70% годовых; 
доходность по гособлигациям достигла 55% годо
вых. Агентство S&P заявило, что если инвесто
рам не будет предложено никакой денежной ком
пенсации за убытки, то агентство воспримет "рес
труктуризацию" как банальный дефолт с соответ
ствующими выводами в виде присвоения Арген
тине суверенного рейтинга страны-банкрота.

Всё началось с того, что правительство потер
пело неудачу в переговорах с губернаторами про
винций в плане согласованной политики сокраще
ния государственных расходов. Затем представи
тель МВФ заявил, что если власти Аргентины не 
способны даже на такую совершенно необходи
мую вещь, как договориться с региональными 
властями, то не видать им больше никаких денег. 
Наконец, министерство финансов сообщило, что 
сбор налогов в октябре снизился по сравнению с 
октябрём 2000 г. на 11,4%.

После того как в конце 2000 г. аргентинское 
правительство не смогло привлечь необходимые 
средства на внутреннем кредитном рынке, оно 
^пыталось сбалансировать бюджет через сокра- 
^Вние государственных расходов: заработные пла
ты и пенсии государственным служащим в ряде 
случаев были сокращены на 13%. Если Аргенти
на не сможет получить внешнюю помощь, то все 
большее число людей, уверенных в будущей де
вальвации, станут переводить свои сбережения из 
песо в доллары, и этот процесс может стать нео
братимым.

Можно выделить две группы факторов, при
ведших аргентинскую экономику к ее теперешне
му положению. Первая причина заключается в 
недостаточной эффективности местной системы 
государственного управления. Аргентина долгие 
годы не может выбраться из кризиса политичес
кой власти, в результате этого ее экономика раз
вивается куда медленнее, чем у соседей. Прези
дент Фернандо да ла Руа только за последние 
пять месяцев сменил двух министров экономики.

Вторая проблема Аргентины связана с дей
ствующей системой жесткой привязки курса ее 
национальной валюты, песо, к курсу американско
го доллара. Введенная десять лет назад, эта сис
тема позволила побороть существовавшую в то 
время в стране гиперинфляцию и восстановить 

доверие международных инвесторов. Более того, 
благодаря жесткой привязке курса песо, Аргенти
на смогла относительно безболезненно пережить 
мексиканский и азиатский финансовые кризисы.

Однако сейчас очевидно, что система жесткой 
привязки песо к доллару уже исчерпала стабили
зационный потенциал. Это связано с проведенной 
Бразилией в 1999 году девальвацией реала, в ре
зультате которой курс песо стал завышенным, а 
аргентинский экспорт утратил свою конкурентос
пособность в сравнении с экспортом ее соседей. 
Кроме того, осложнилось положение на внутрен
нем рынке: местные производители оказались не в 
силах конкурировать с подешевевшими импортны
ми товарами.

Внезапная смена государственного курса в 
области валютной политики неизбежно вызовет 
новое падение доверия инвесторов. Хотя решение 
о проведении девальвации может быть жизненно 
важным для будущего аргентинской экономики, 
стране придется заплатить за него ограничением 
доступа на международные рынки капитала и уве
личением стоимости кредитов.

В наибольшей степени судьба латиноамери
канских фондовых рынков затрагивает интересы 
инвесторов из США. В текущих условиях многие 
аналитики советуют США воздерживаться от 
прямой поддержки аргентинской экономики, счи
тая, что это может негативно сказаться на поло
жении доллара. Если инвесторы почувствуют, что 
кредитно-денежная политика США отягощена 
дополнительной задачей по поддержке экономики 
Аргентины, это может нанести ущерб американс
кой валюте.

Кроме того, в долгосрочной перспективе де
фолт Аргентины может ударить и по евро. Торго
вые связи с еврозоной для Аргентины сравнимы с 
теми, которые она поддерживает с США, а неко
торые европейские страны, в частности Испания, 
серьезно зависят от положения аргентинской эко
номики.

Тем не менее, несмотря на общую озабочен
ность ситуацией в Аргентине, некоторые аналити
ки считают, что последствия дефолта могут быть 
не такими разрушительными, как принято счи
тать: дефолты не случаются внезапно, и те инвес
торы, которые стремились уйти с аргентинского 
рынка, уже успели это сделать.

Существует мнение, что новый план реструк
туризации, который даст правительству возмож
ность сэкономить до 4 млрд, долларов, обеспечит 
стимул для потребления внутри страны и предос
тавит средства на выплату пособий и пенсий.

Дефолт обойдется инвесторам в несколько 
миллиардов долларов, так как стоимость арген
тинских облигаций упала ниже 50 центов на вло
женный доллар. Однако рынок все же не ожида
ет ничего подобного тому, что случилось три года 
назад в России: разрушительного спада экономи
ки, последовавшего после дефолта по многомилли
ардной сумме долга.

Разочарование инвесторов в связанных с вы
соким риском операциях на развивающихся рын
ках обострилось после террористических атак. 
Плохие данные экономики США, замедление 
глобального экономического роста и эскалация 

военной напряженность в мире приносят гораздо 
больше вреда акциям и облигациям развивающих
ся рынков, чем известие о реструктуризации дол
га Аргентины, которое ожидалось уже несколько 
месяцев.

Д\я многих дефолт в Аргентине будет опреде
ленным облегчением: этот долговой кризис, воз
можно. был самым ожидаемым крупным событием 
в истории существования развивающихся рынков. 
Уже второй год известно, что де.\а обстоят из рук 
вон плохо, и вот уже шесть месяцев они идут как 
не.\ьзя хуже, рынки оценит риск дефолта.

В этой всеобщей подготовленности заключа
ется резкий контраст с российским дефолтом 
1998 г., заставшим инвесторов врасплох. Отчасти 
это произошло потому, что ряд хеджевых фондов 
и брокерских фирм взяли в долг, чтобы купить 
российские облигации. Инвесторы в аргентинские 
долговые бумаги в большинстве своем не совер
шали маржинальных покупок.

Считается, что предыдущие несостоятельные 
должники, включая Россию, Эквадор и Пакис
тан, были более скромными заемщиками, не име
ющими столь богатого стажа на рынке облигаций. 
Аргентина же является крупнейшим эмитентом

ОБЗОР РЫНКОВ
за 29 октября - 2 ноября 2001 года

Опубликованные экономические данные свиде
тельствуют о дальнейшем ухудшении положения 
американской и мировой экономики.

По данным Министерства торговли США. 
падение расходов населения в сентябре 2001 г. 
превысило ожидания и достигло максимального, с 
января 1987 г., значения - 1,8%, доходы населе
ния США почти не изменились в сентябре и оста
лись на самом низком с января 1994 г. уровне.

Падение расходов населения в сентябре объяс
няет, почему впервые с 1993 года сократился ВВП 
США в третьем квартале. По мнению аналитиков, 
снижение ВВП может продолжиться и в четвер
том квартале и составить 1%.

На 2 ноября 2001 г. курс евро-доллар состав
лял 0,903, доллар-йена - 121,7, английский фунт- 
долхар - 1,461. Курс российского рубля к доллару 
США составил 29,70 (+0,07 оуб. за неделю), 
курс рубля к евро - 26,77 (+1% за неделю).

Цена на золото по состоянию на 2 ноября 
2001 г. откорректировалась вверх и состави.\а 280 
долл./унц. (+1,1% за неделю), цена на серебро 
составила 4,21 долл./унц. (0% за неделю).

Цены на биржевые товары на прошедшей не
деле оставались на прежнем уровне, цена на нефть 
значительно снизилась: цена на палладий составила 
320 долл./унц. (+2,8% за неделю), цена на пла
тину - 420 долхаров (0% за неделю), цена сроч
ных контрактов на поставку нефти сорта Brent 
составила 19,7 долх./баррель. Глава Гохрана Рос
сии заявил, что Россия ушла с рынка палхадия из- 
за его депрессивного состояния и не вернется на 
него в ближайшее время, это решение принято по 
согласованию с основным экспортером палхадия - 
Норильским никелем". 

долговых обязательств, её облигации занимают 
20% в индексе развивающихся рынков облига
ций, рассчитываемом J.P.Morgan.

В последнем отчете МВФ говорится, что 
взаимное влияние развивающихся рынков на 
самом деле является менее тесным, чем это 
принято считать. В то же время эксперты 
МВФ предупреждают о том, что никто не мо
жет гарантировать, что в случае объявления 
дефолта это влияние не усилится. Страх перед 
распространением кризиса застаахяет некоторых 
аналитиков требовать от международных фи
нансовых организаций оказания аргентинских» 
властям более активной поддержки. Однако до 
настоящего момента МВФ предпочитал выжи
дать, ограничиваясь относительно скромной по
мощью.

Д.\я справки: золотова.\ютные резервы Цен
трального Банка Аргентины летом 2001 г. со- 
став.\яли 27,5 млрд, долларов. К концу 2000 г. 
совокупный государственный долг Аргентины 
составил 128 млрд, долларов, к концу этого 
года сумма долга увеличится до 137 млрд, дол
ларов, из них 88 млрд. - долг перед иностран
ными кредиторами.

В качестве причин значите.\ьного снижения 
цен на нефть аналитики рассматривают увеличе
ние добычи нефти странами, не входящих в 
ОПЕК, в частности российскими компаниями.

На прошедшей недехе мировые фондовые 
рынки снизились в рамках коррекции от предыду
щего роста: немецкий фондовый индекс DAX 
снизился по итогам недели на 5,1% до отметки 
4583,3 пунктов, французский фондовый индекс 
САС-40 снизился на 2,5% до отметки 4369,4 
пунктов. По итогам недели американский Фондо
вый индекс Dow Jones 1А снизился на 2.4% до 
отметки в 9323,5, а фондовый индекс NASDAQ 
- на 1,3% до отметки 1745,7.

Несмотря на неблагоприятную коньюнктуру 
рынка нефти и мировых фондовых рынков, рос
сийский фондовый рынок по результатам прошед
шей недели значительно вырос: фондовый индекс 
РТС составил 203,5 пхнктов (+2,2%). Рост цен 
на акции РАО "ЕЭС" подтверждахся высоким 
объемом торгов, цена пятничного закрытия акций 
РАО "ЕЭС" составила 3,048 рублей (+6,5% за 
неделю). .Акции нефтяного сектора: за прошед
шую неделю цены на акции ОАО Сургутнефте
газ" снизились на 1% (цена пятничного закрытия 
составила 7,36 рублей за акцию), цены на акции 
ОАО "Лукойл" выросли на 7% (цена пятничного 
закрытия - 337,5 рублей за акцию).

Цены акций ОАО Газпром" на прошедшей 
неделе не изменились и составляхи 12,9-13,5 руб
лей за акцию, цена пятничного закрытия состави
ла 13,07 рублей за акцию. Акции ОАО "Росте
леком" вновь оказались лидерами роста, цена пят
ничного закрытия составила 18,83 рублей за ак
цию (+7,5% за неделю).

ЗЕПЛЕПРИХВАТИЗА-

1^ матерей и отцов, потерявших своих сынов 

в совершенно бесполезных и глупых вой-

мало, да и власть, похоже, на
чала справляться с возложенны
ми на неё обязанностями. Так 
что господам коммунистам, по- 
видимому, придется смириться 
и примириться со сложившимся 
порядком вещей.
■ И в конце, отвлекшись от 
"политической мути", которую 
принято разводить, что называ
ется, "по поводу и без него",

хочется выразить глубокое по
чтение тем, кто 7 ноября 1941 
года прямо с парада на Василь
евской площади у Кремлевских 
стен в Москве в хмурую снеж
ную ноябрьскую погоду отправ
лялся на защиту нашей много
страдальной Родины. Огромное 
вам спасибо, и вечная память 
тем, кого с нами нет.

совершенно бесполезных и глупых вой
нах, как можно понять людей, чьи род
ственники, оставшись по другую сторону 
некогда единой страны, сейчас являются 
заложниками межгосударственных игр. 
Понять можно почти все: и то, что "ло
мать - не строить", и то, что "старого пса 
новым трюкам не научишь", но что это 
меняет?

Государственная машина - это меха
низм, работу которого полностью прервать 
очень сложно, ну разве что путем полной 
его остановки: т.е. радикальным. Именно 
так, кажется, и поступили большевики в 
17-м году. Утром 25 октября 1917 года, 
когда их уже поддерживали 18 млн. чело
век рабочего класса, 15 млн. солдат, около 
4 млн. человек интеллигенции и 130 млн. 
крестьян - они огласили "воззвание к на- я 
роду России (о низвержении полномочий 1 
временного правительства). Вечером того 1 
же дня они сместили со своих постов и 1 
арестовали почти всех министров Временно- ■ 
го правительства, открыли II съезд советов 1 
и провозгласили свою власть в стране, а в 1 
течение следующего дня взяли Зимний дво- 1 
рец. И только потом были изданы декреты 1 
"О земле", "О мире" и т.д. Сейчас такой 1 
номер не пройдет: противников власти - - --- ___

3



.У-» „„я.у,,. 2001 СТУДЕНЧЕСКИЙ РАССОЛЬНИК
г

I
I
I
I
I
I
V

За&нДа - болсмсоа пДа^Ною. sKepfytf народной Зень апс^- 

еуеНта. Ata оттешет это собатае НеобагНат (Яшускот «Сту

денческого рассольника». гла^Ната геронта которого стала 

ректора тютеНсках вууо&. 'Яаас корреспондент Александра 

Слуга Некая попросила чреу&ачайНо ^анятах чросрессорой пего - 
корить о camax уатегательНах го^ах в- ах грауНа. "MtpyyHoe

это уело - СспотНать camoe-eamoe. 'Что получалось у тех. 

с кет ууалось (встретиться. - читайте а -потайте ha ус.

A .на. С сдосо очереуь. поправляет славное студенчество 

<отеНекой области а ах уатечательнах преподавателей с 
этат веселит праууНакот а по трауауаа говорит Сеет: «'Яа 

пуха. На nepat Зсегуа а веууе».

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
Геннадий Куцев, ректор Тю

менского государственного уни
верситета, доктор философских 
наук, профессор, заслуженный 
деятель науки Российской 
Федерации.

- Бывали случаи, когда я 
мог вылететь из института и, 
признаюсь, за дело. На 
втором курсе мой однокурс
ник Вовка Липатов, с 
которым мы учились в одной 
группе, жили в одной комнате, 
упросил сдать вступительный 
экзамен за своего земляка - 
главного инженера совхоза: 
тот не имел высшего образо
вания. Получилось так, что, 
несмотря на разницу в 
возрасте, фотография инжене
ра на экзаменационном листе 
чем-то напоминала мою 
физиономию. Я по глупости 
согласился и сдал за него 
вступительный экзамен по 
химии, получил отличную 
оценку.

Прошло несколько 
недель, и вдруг в тесном 
коридоре я столкнулся с моим 
преподавателем по химии. Рядом 
оказалась еще одна женщина, что 
экзаменовала «абитуриента» на 
вступительных экзаменах. Она, 
приветливо улыбаясь, спрашивает:

- Ну, как вы с остальными 
вступительными, успешно разделались?

- Ум... В общем... Да-да... - 
смущенно мямлю я.

- А теперь что делаете в институ
те?.. Установочная сессия?- продол
жает любопытствовать она.

- Ничего не понимаю, - говорит 
наша «химичка». - Какие вступитель
ные? Какая сессия? Это же Куцев, 
студент второго курса агрофака, да еще 
комсомольский лидер факультета. С 
кем-то ты его путаешь...

Надо ли говорить, что уже через 
полчаса женщины пригласили меня 
на кафедру. И пошло-поехало, 
покатило колобком с горушки! 
Спасла меня только предельная 
откровенность. Женщины приняли 
мое раскаяние и извинение, больше 
того, просто замяли это дело, даже не 
отменили результат вступительного 
экзамена у заочника.

Запомнился мне и второй эпизод. 
Это произошло уже на четвертом 
курсе, когда нам читали лекции по 
генетике и селекции. Доцент Соловьев 
- хороший селекционер, автор несколь

ких районированных сортов пшеницы
- пытался втолковать нам основы 
генетики по Лысенко, и концы с 
концами у него явно не сходились. 
Полагаю, что он и сам не верил тому, 
что излагал, оттого и речь его была 
сбивчива и неубедительна. Я перестал 
записывать и затеял оживленный 
разговор с соседкой по столу. Да так 
увлекся, что не приметил выразитель
ной долгой паузы лектора.

- Студент Куцев! - прогремел его 
гневный голос. - Я не стану возра
жать, если вы уйдете с моей лекции. 
Судя по вашему поведению, она вам 
неинтересна. Можете и соседку 
прихватить! Голос у доцента сразу 
прорезался как у старшины-сверх
срочника. Аудитория затаила 
дыхание. Студенты вожделенно 
воззрились на меня. Ждали спектакля, 
и я их не разочаровал. Меня будто 
бес за ниточку дернул, и я громко и 
занозисто отчеканил:

- Вы угадали мое желание. Я с 
радостью принимаю ваше предложе
ние...

Неспешно собрал свои книги, 
тетради и вышел.

А когда немного остыл, сообразил, 
что сглупил: впереди экзамен, а сдавать 
придется именно доценту Соловьеву. 
Пришлось просить декана, чтобы этот 
экзамен у меня принимала комиссия. 
Напомню, что комиссии сдают экзаме
ны самые непроходимые двоечники.

Никогда больше ни к одному 
экзамену не готовился я столь упорно 
и тщательно, как к этому. Проштуди

ровал все, что нужно. Чтоб подчерк
нуть свое усердие и старание, 
потратился из стипендии и прикупил 
даже двухтомник сочинений академи
ка Лысенко. С ним и предстал перед 
комиссией.

И этот конфликтный экзамен я 
сдал на «отлично». Члены комиссии 
только развели руками. В рамках 
учебной программы я отвечал на 
любой вопрос без подготовки. Доцент 
Соловьев на экзамене отмолчался.

Студенчество - золотая пора 
жизни человека. Пора юности, пора 
расцвета физических и духовных сил.

В эту пору жизнь кажется 
безграничной и радужной. И в 
зимнюю стужу тебе не зябко, и в 
летний зной - не жарко. Все еще 
впереди, мечтай, дерзай.

Силенка - есть.
Здоровье - есть.
Внешность - не хуже, чем у 

других.
И умом - Бог не обидел.
Чего же еще? Грызи, студент, 

гранит науки. Развлекайся. Влюбляй
ся. Все по силам. Все по плечу. Живи 
да радуйся...

Только на третьем курсе сумел я 
выхлопотать место в студенческом 
общежитии на улице Подаптечной.

Это был двухэтажный деревянный 
дом. Туалет - на улице. Один 
умывальник на всех в конце коридора.

В комнате проживало восемь 
человек, и все из одной группы. 
Четверо - местные аборигены, буряты, 
решившие вместо традиционного 

скотоводства заняться земледе
лием.

Жили дружно. Коммуной. 
Общим котлом. Дежурили по 
очереди.

Дежурный убирал комнату, 
покупал продукты на рынке или 
в магазине, готовил немудрящую 
пищу. В общежитии мы только 
завтракали и ужинали. Обедали 
- как и где придется, если, 
конечно, придется. Мы сбрасы
вались со стипендии, и староста 
комнаты выдавал дежурному 
энную сумму. Большим 
подспорьем нашего общего 
стола были продукты, привезен
ные каждым из дома. В зимние 
месяцы все окна общежития 
были увешаны гроздьями сеток 
с продуктами. Холодильников в 
ту пору еще не водилось.

Как-то очередной дежурный 
порадовал нас супчиком из 
кролика, по дешевке купленного 
на рынке. Мы еще порадова

лись: как-никак деликатесное мясцо. 
Азартно и дружно в восемь ложек 
выхлебав супчик, мы принялись за 
кролика. Кто-то с набитым ртом еле 
выговорил:

- Странный кролик... Мелкокост
ный... И вкус какой-то...

- Классный вкус, - перебили его. 
Когда все косточки были обглода

ны, сомневающийся собрал их и утром 
принес на кафедру анатомии. Оказа
лось, вместо кролика мы полакомились 
кошкой...

По праздникам дежурный готовил 
винегрет, закупал несколько бутылок 
портвейна. Более крепких напитков в 
нашей коммуне не употребляли.

Несколько раз по осени всей 
комнатой мы выезжали к родственни
кам наших аборигенов в бурятские 
улусы, где устраивались облавные и 
загонные охоты. После таких выездов 
несколько недель коммуна мясные 
продукты на рынке не закупала. 
Охота почти всегда удавалась - 
косули, зайцы, глухари.

(Из книги Г. Куцева «Я сам 
торил свою тропу»)

Михаил Капеко, ректор Тю
менского государственного инсти
тута искусств и культуры, канди
дат философских наук, профессор, 
заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации.

- Совершенно верно говорят о том, 
что студенческие годы - самые лучшие. 
Это первая самостоятельная жизнь 
после ухода из средней школы, первая 
настоящая любовь, первое самостоятель
ное решение... Это время, когда все 
замечательно! Лучше этой жизни 
ничего нет, потому что потом начинается 
работа, работа, работа...

Я окончил в 1960 году Тюменский 
государственный педагогический 
институт, историко-филологический 
факультет. До сих пор вспоминаю 
предэкзаменационные ночи. Прямо 
сказать, я был из тех ребят, которые 
готовятся перед самым экзаменом. fl 
Правда, вытягивая билет, я никаких w 
примет не соблюдал, полагался на свою 
память. А она была у меня; действи
тельно, неплохая. Мы брали учебники, 
собирались все вместе и читали. Хоть 
я и был не очень примерный студент, но 
учился хорошо. Готовился к практичес
ким занятиям. Но не ко всем. По 
истории никогда не готовился. Но зато 
всегда выступал. Я очень много читал. 
Если не было спортивных занятий, мы с 
друзьями всегда сидели в библиотеке. 
В моем дипломе 90% «четверок», 
процентов девять «пятерок» и одна 
тройка. Причем заслуженная. Я 
особенно .мобил исторические науки и 
знал их на «отлично». Любил литера
туру, философию, общественно-полити
ческие науки. Наверное, меньше 
увлекался русским и старославянским 
языками, исторической грамматикой. Но 
после окончания института наверстал 
упущенное, то, о чем я не узнал по 
собственной лености. И вдруг заинте^И 
ресовался системой славянских языков, 
даже купил славянский разговорник, 
наконец-то разобрался, что такое 
палатализация. А в институте я мало 
занимался учебой. Да и наукой, честно 
говоря, не увлекался. У нас был настрой 
не такой, как у сегодняшней молодежи. 
Мы знали, что как бы ни окончили 
институт, мы пойдем работать в школу.

Учебная практика в школе показала, 
что как преподаватели мы были далеки 
от совершенства. Когда я пришел в 
класс, ученики на меня - ноль внима
ния. Пришлось приложить неимовер
ные усилия, чтобы заставить ребят 
слушать историю с открытыми ртами. 
Это произошло недели через две, когда 
я научил их нескольким приемам самбо, 
провел несколько мероприятий и так 
заслужил их доверие.

Получилось, что не самые лучшие 
студенты стали самыми лучшими 
школьными педагогами. Отличники 
оказались в аспирантуре, на обще
ственной работе. Большинство из нас 
не ставило своей целью хорошо 
учиться, хотя мы старались постигать 
науки, овладеть методикой работы.

АКТУАЛЬНЫЙ ОПРОС
«Сколько детей вы хотите иметь?» - такой вопрос 

наши корреспонденты задали молодым людям, 
главным образом студентам. 

Оказывается, наше молодое поколение разделено на 
две части: детолюбивых и недетолюбивых. Причем 

последних оказалось больше. Из проведенного опроса 
выяснилось, что большинство опрошенных (от 18 до 23 

лет) не собираются заводить ребенка по крайней мере 
еще года 2-4, так как сначала надо выучиться и встать 

на ноги, чтобы ребенок ни в чем не нуждался. Были 
приведены и другие аргументы.

Наташа, 19 лет: - Ой, я сама еще ребенок. И за мной 
тоже нужно не меньше ухаживать.

Юля, 23 года: - Все мы были когда-то детьми. Но я, 
по крайней мере, не хочу иметь детей сейчас. Потому 
что это ответственный шаг, для которого нужно обоюд
ное согласие двух влюбленных.

Кост я и Ира, 21 и 19 лет: - По-моему, это просто здо
рово, когда молодой папа гуляет со своим маленьким 
сынишкой. У людей сразу появляется улыбка на лице. Мы 
хотели бы иметь двоих: мальчика и девочку. Но в силу 
обстоятельств пока не можем. О чем сожалеем.

Эльвира, 21 год: - Я хотела бы иметь четырех детей, 
трех мальчиков и одну девочку. Полагаю, что детей в се
мье должно быть много. Они в компании лучше разви
ваются, да и не скучно расти вместе.

Сергей, 20 лет: - Хотел бы иметь двоих детей, маль
чика и девочку. Но никак не одного ребенка. Понимаете, 
когда ребенок растет один, то, как правило, он избалован.

Татьяна, 18 лет: - Хотела бы иметь двоих детей, стар
шего сына, а потом и дочь. Двоим им будет весело.

Айгуль, 21 год: - Наверное, двоих. Можно и трех. Все 
зависит от материального положения.

Виталий, 20 лет: - С практической точки зрения я бы 
хотел иметь двоих детей, сыновей. Но с политической точ
ки зрения лучше иметь сына и дочь.

Юля, 17 лет: - Двоих мальчиков, двойняшек. У нас в 
роду уже были двойняшки.

Денис, 19 лет: - Стандартная еврейская семья хочет 
иметь четырех детей.

Дима, 19 лет: - Я не хочу иметь детей. Зачем они нуж
ны? Сначала надо выучиться.

Опрос проводили А.Павлова. Д.Камозин

Когда я сообщила своим 
подругам и друзьям, что собира
юсь провести с одногруппницей 
эксперимент под кодовым назва
нием «Знакомство на улице» - 
кто-то смеялся, кто-то отговари
вал, а кто-то говорил, что это 
просто бред.

Тем не менее долгожданный 
день наступил. Мы с напарницей 
разбиваем район на две террито
рии, ее и мою, и идем на штурм 
молодых людей.

День теплый, солнечный. Я 
улыбаюсь, чтобы побороть нереши
тельность. Иду неспеша, всматрива
юсь в лица: какие-то все угрюмые, 
загруженные. Страшно даже. 
Первый знакомец - Денис, распо

лагающий только пятью минутами. 
Смотрит на меня как-то диковато, 
но я не пасую и продолжаю 
знакомство. «А зачем?» - его 
ключевой вопрос.

Иду дальше, выискиваю новую 
«жертву»: симпатичный молодой 
человек, оказавшийся Николаем. 
Банальный способ: «Вы не 
подскажете, как пройти..,». Даже 
взялся чуть-чуть проводить. 
Улыбчивый в меру. Секундная 
заминка и немой вопрос в глазах: 
«Что дальше?». А дальше 
оставляю ему номер несуществу
ющего телефона и ухожу на 
поиск других объектов.

Куда-то спешащий молодой 
товарищ на вопрос: «Который
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Вопросы о карьере у нас вообще 
никто не поднимал. У нас было сто 
человек на курсе, и мы никогда не 
слышали, чтобы кто-то говорил, что 
пойдет туда-то, станет тем-то.

Мы учились, работали, отдыхали, 
занимались спортом, ходили на танцы. 
Приходилось и подрабатывать. Я 
разгружал баржи с товарами, которые 
шли на Север. Когда денег совсем не 

было, я шел в хозяйственную часть 
института. Сбрасывал снег с крыши. 
Вел секцию по волейболу, даЪал уроки 
музыки в школе. В своем родном 
городе Таре Омской области я с 
детства играл на балалайке, домбре, 
гармони, баяне, аккордеоне. Это было 
мое увлечение. И в студенчестве это 
мне пригодилось, когда участвовал в 
художественной самодеятельности. 
Сейчас больше играю для себя, когда 
на душе тяжело или радостно. И 
спорт всегда любил. Попытался ходить 
на секцию бокса, занимался легкой 
атлетикой. Но самый любимый вид 
спорта - волейбол. Я участвовал во 
всех соревнованиях,’играл в сборной 
института.

В общежитии, пусть меня не 
осуждают студенты, мы часто играли в 
карты. Доходило до того, что мы 
забывали про учебу, играли напропалую 
до утра, пока это нам не запретили. 
Здесь же играем в карты, здесь же - в 
шахматы. Затем меняемся. Водку не 
пили. Не было той разухабистости, как 
сегодня. Я часто вспоминаю забавный 

случай. На первом курсе я жил на 
частной квартире, так как общежития не 
было. Нас было пятеро в малюсенькой 
комнате. Получилось так, что мы вдвоем 
с моим другом Юрой Фоминым 
вообще не пили спиртное. А остальные, 
мягко выражаясь, пили помногу. 
Хозяйка однажды пожаловалась в 
деканат, что у нас до утра музыка, дым, 
мы шумим, пьем водку, играем в карты.

А мы с Юрой не только не 
пили, но и не курили. 
Однажды в 12 часов дня, 
когда все еще спали 
(учились со второй смены, а 
засыпали в пять утра) 
чувствую, что кто-то сидит у 
меня на кровати и слышу: 
«Миша, вставай, уже рано». 
Я открываю глаза и тут же 
вскакиваю: передо мной 
декан - Лазарь Вольфович 
Полонский. Он читал у нас 
русскую литературу и был 
одним из моих самых 
любимых преподавателей. В 
общем, все обошлось без 
вызова в деканат. Декан - 
сам был когда-то студен
том.

Жили мы весело. 
Обязательно отмечали дни 
рождения, по вечерам 
рассказывали анекдоты, 
ходили на студенческие 
праздники, в филармонию, в 
кинотеатр «Темп». С 
удовольствием ездили на 
уборочную, так как знали, 
что нас там и накормят, и 
напоят. Я был членом 
редколлегии. Мы выпускали 
общеинститутскую газету и 

студенческий «Словесник». Закрыва
лись на ночь в одной из аудиторий, 
обрабатывали материал, верстали. 
Часам к семи утра вывешивали готовое 
издание и уходили, чтобы поспать пару 
часов. Приходим, а студенты газету уже 
читают. Она пользовалась популярнос
тью. Приятно было.

Очень мало в студенчестве забот и 
много времени для собственного 
развития. Все годы в летние каникулы 
я работал в пионерском лагере 
физруком и баянистом. Когда получал 
за лето стипендию, покупал костюм и 
ботинки. Так что к осени у меня 
всегда были обновы. Часы я зарабо
тал себе на третьем курсе.

На четвертом курсе женился. 
Четыре года ухаживал за девушкой! 
Она училась в этом же институте, 
была на год старше.

Хотелось бы все это пережить 
снова: и бессонные ночи перед сессией, 
и волнение, и гуляние по ночной 
Тюмени... Это молодость, жизнь, 
первые надежды. Действительно, 
студенчество - лучшая пора в жизни.

Эдуард Кашуба, ректор Тю
менской государственной меди
цинской академии, доктор меди
цинских наук, профессор.

- Общаться с вузом, с Воронежс
ким медицинским институтом, я стал, 
когда еще учился в вечерней школе. 
То есть, учась в школе, работал на 
кафедре инфекционных болезней. И 
вряд ли знал тогда, что именно это 
определит мою дальнейшую судьбу. 
Ведь на кафедру я попал случайно: 
меня направили туда из отдела кадров. 
Думал, буду готовить к лекциям зал, 
халаты... А профессор отдал меня в 
лабораторию. Это была психологичес
ки сложная для меня работа.

Окончив школу, поступил на 
лечебный факультет. На первом курсе 
еще осваивался, даже не пошел работать 
в студенческие строительные отряды. 
Зато стал членом студенческого 
научного общества (СНО). Поэтому 
скажу сразу, учеба ничем необычным не 
отличалась. Я был неброским студен
том, хотя и не последним в плане 
успеваемости. Во всяком случае, 
хвостов у меня никогда не было. А вот 
на третьем курсе я стал председателем 
совета СНО. Тогда это была серьез
ная организация. Кружки, что создава
лись на кафедрах, были многочисленны 
по своему составу. Часто проводились 
всесоюзные конференции, слеты, к нам 
приезжало много гостей. Словом, 
работы хватало. И вот может тогда я и 
решил серьезно заняться наукой. 
Наверное, интуитивно понял, что смогу 
себя реализовать. Мне хотелось иметь 
большой потенциал. Я всегда считал, 
что врачу необходима научно-исследо
вательская деятельность и надо писать 
научные статьи. Они дают другой 
стиль аналитического мышления. 
Начинаешь сразу заниматься статисти
кой, анализом, делать выводы. Ставить 
цели и задачи. Я много не метался, 
выбирая направление работы. На 
первых курсах занимался на кафедре 
физиологии. Стал работать в кружке 
инфекционных болезней. Занялся 
научной работой в группе гистохими
ков. А гистохимия соединяет все: 
морфологию, биохимию, физиологию.

Работая на кафедре инфекционных 
болезней, не чувствовал себя теорети
ком. У меня неплохо получалась 
клиническая работа. Занятия научного 
кружка проходили серьезно: за каждым 
теоретическим анализом следовал 
клинический обход. Поэтому в студен
ческие годы мы всегда видели больных. 
И скажу вам, быть клиницистом мне 
нравилось. Хотя вначале думал о 
хирургии, акушерстве, гинекологии. Но, 
попав в клиническую ординатуру, понял, 
насколько интересна работа инфекцио
ниста. Она острая, живая, динамичная. 
И врачу нужно обладать быстрым 
мышлением. А пациенты - не умираю
щие, а выживающие. И самое главное - 
выздоравливающие. И у меня не было 
особого желания полностью уйти в 
теоретическую область медицины.

«МНЕ ХОТЕЛОСЬ НАСТОЯЩЕЙ

Когда учился в институте, понимал,
что хочу стать полноценным врачом. 
Но при этом, работая с пациентами, 
хотел заниматься научной деятельнос
тью, чтобы не отставать профессио
нально от коллег и расти дальше как 
специалист. Кроме того, мне хотелось 
иметь организаторские способности, 
научиться принимать самостоятельные 
решения, быть руководителем какой-то 
группы. Я никогда не мечтал стать 
ректором. У меня никогда не было 
мысли стать даже главным врачом.

Отличником тоже не был. 
Средний балл аттестата - 4,4. Мне 
трудно дались первые три курса 
обучения в вузе, когда необходимо 
было много механически запоминать. 
Выучить огромные блоки терминов, 
это все равно, что освоить три 
иностранных языка. Я не умел 
зазубривать, мне важно было понять 
смысл всего написанного. Если мне 
говорили, что следует запомнить это 
слово, потому что оно так называется, 
я мог с ума сойти! А если я понял, 
как оно сформировалось из трех 
составляющих, то запоминал момен
тально и на всю жизнь. И я сдал
анатомию на пятерку, но этому 
предшествовал огромный труд.

Никакого общего языка с 
преподавателями не имел: я их либо 
понимал, либо нет. У меня был 
сложный стиль вхождения в предмет. 
Я не мог, как все остальные, прочитать 
вопрос в билете и четко на него 
ответить: первое, второе, третье... 
Мне надо было понять всю систему 
связей между процессами. Я должен 
был понять, почему развитие биохими
ческой реакции происходит именно 
таким путем, иначе не мог рассказать 
ее часть, которую требовали в экзаме
национном билете. Больших трудно
стей у меня в учебе не было. Но эта 
способность слушать, думать, искать 
позволяла мне избегать конфликтов в 
учебе и работе.

На всю жизнь запомнил двух 
своих преподавателей. Во-первых, 
репетитора по химии, женщину, с 
которой я занимался перед поступле
нием в институт. Тогда я понял, 

какой у людей 
бывает дар в 
подаче материала. 
Второй человек, 
который повлиял 
на мою жизнь, - 
это профессор 
Николай Абрамо
вич Зетленков. 
Какая у него была 
психология! 
Именно он взял 
меня, школьника, 
работать на 
кафедре и тут же 
заставил возиться с

... мочой! В ординатуру я поступил
- он сразу на шесть месяцев отправил 
меня в приемное отделение: иди, мол, 
покувыркайся там с утра до ночи. 
Выживешь - будешь человеком. Вот.

Что касается свободного времени, 
то его у меня не было. Шесть дней в 
неделю - работа. Я занимался учебой, 
и СНО. и комсомольской работой 
одновременно. Общение у нас в вузе 
обширное - девушек и мдлодых людей 
было поровну. У меня был небольшой 
круг друзей. В основном общался с 
ребятами из своей группы. А попал я 
в группу более взрослых и организо
ванных людей, успевших где-то 
поработать после школы. И был 
самым молодым среди них. А от 
бывших школьных друзей оторвался, 
потому что мне было сложно прово
дить с ними время. Мы гуляли, 
болтали о том, о сем, потом опять 
гуляли, снова разговаривали... 
Каждый день одно и тоже. Ведь с 
ума можно сойти! Я почувствовал, что 
психологически не выдерживаю этого, 
мне плохо становится. И я стал 
отходить от них.

...Мне хотелось освоить все сразу,
получить твердую опору в жизни, 
потому работал с утра до ночи. Но я 
не жалею об этом. Студенческая 
жизнь все равно - самая яркая и 
интересная. Есть, что вспомнить. Хотя 
бы то, как на первом курсе на 
сельхозработах я впервые выпил 
водки. Целый стакан. И как трудно 
было продержаться и выстоять после 
этого. Кстати, алкоголем я никогда не 
увлекался. Да и курить психологичес
ки не мог. У меня дома никто никогда 
не курил. Однажды готовили мероп
риятие к столетнему юбилею Ленина. 
Надо было провести мощнейшую 
конференцию. Я тогда чуть не заболел 
от перенапряжения. Да, работали тогда 
с полной отдачей! Это была моя 
жизнь. У меня не было другой И я 
ни о чем не жалею. Если школьные 
годы сейчас мне кажутся серым 
пятном, то годы, проведенные в 
институте, для меня самые яркие. Вуз 
стал для меня началом интересной 
жизни, ординатура - ее продолжением.

час?» - бросает на ходу: «Нет 
часов.». И подозрительно 
смотрит. Ладно. Нет и нет. «Вот 
этот?!» - думаю и подхожу к 
курящему молодцу. Знакомиться 
не отказался, назвался Михаилом, 
взял телефон, но опять недоуме
ние и настороженность.

Еще пара-тройка знакомств 
такого же сценария.

Не знаю, кто как, а я для себя 
сделала вывод, что знакомиться 
на улице, даже и по инициативе 
девушки (в силу стереотипов), 
неприлично и странно. Не 
хочется молодым верить, что все 
может быть так просто.

Уверена, что ни один из 
«подопытных» не станет набирать 
номер пресловутого вымышленно
го телефона - не верят. А жаль. 
А ведь есть расхожая поговорка 
- будь проще и к тебе люди 
потянутся.

И. Ярушина

АНЕКДОТЫ j
Угадайте, кто из персонажей анекдотов самый живучий? Пра- I 

вильно, «вузник» библиотек и пожизненный «грызун» науки - сту- | 
дент, по славе с которым и Василию Ивановичу со своим отрядом | 
вовек не сравниться. В чем же секрет такого долголетия? В том, . 
что эти истории про студентов никогда не выдумывались (не хва- ' 
тило бы фантазии), а брались из реальной жизни. Мы публикуем I 
лишь несколько приколов из нашего фольклора.

I

Сдает студент экзамен по фонетике. 
Нервничает, листочек в руках жмет, 
влажные ладошки вытирает.

- Э..О...О... - начинает сбивчиво.
- Не волнуйтесь так, - успокаивает 

преподаватель - сосредоточтесь, я вижу, 
что вы знаете.

- А я и не волнуюсь, - обрадованно 
говорит студент. - Я просто гласные 
перечисляю.

Идет экзамен по предмету N. Пятнадцать минут, полчаса про
шло... Студенты сидят, ничего не пишут.

- Кто первый? - спрашивает преподаватель.
Тишина. Понял тогда славный экзаменатор, что дело плохо и 

вышел из кабинета «как бы по делу» на 15 минут. А возвратившись, 
опять спрашивает:

- Кто готов отвечать? - и снова тишина.
- Вы что, даже списать не могли, пока я ходил! - горячится 

преподаватель.
Чей-то голос с последних парт:
- Да вы что, N N, грешно. Экзамен ведь!

Заходит на кафедру N студент-заочник и обращает
ся к одному профессору:

- Здрасьте, мне тут ребята сказали, что я вам 
должен какой-то экзамен сдать. Вы какую дисциплину 
преподаете?

- А что вам надо сдавать?
- Да кто его знает.
Студент уходит. Вскоре возвращается и называет 

предмет экзамена.
- Да, это ко мне, - кивает головой профессор и 

коварно спрашивает, - через четыре дня будете готовы 
сдать?

- А что, сейчас нельзя? - расстраивается студент.

Студенты пишут план следующего 
практического занятия.

- И обязательно знание «Повестей 
Белкина» Пушкина, - говорит преподава
тель.

С последних парт раздается вопрос:
- Извините, а фамилии через дефис 

или запятую писать?

Анекдоты вспоминала О.Табанакова
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Л1и1 СТУДЕНЧЕСКИЙ РАССОЛЬНИК

НОВОЕ ИМЯ
Вспоминаю весну 2001 года. Еще 

не верилось, что зима уже позади, 
что на деревьях появились первые 
.кисточки, преображая город после 
долгой зимы. Но чувствовалось, что 
весна прочно поселилась в замерз
ших за зиму душах люден, отогревая 
их. На улицах появилось сто.чько 
красивых девчонок, что так и 
хотелось перефразировать слова из 
бывшей когда-то популярной 
рекламы: «Самые красивые девушки 
живут в Тюмени!».

Именно в эту самую пору, когда 
душа хочет развернуться и петь, петь, в 
городе проходил конкурс эстрадных 
исполнителей «Ступени».

Говорят, что участников было 
много, и. видимо, душа у них у всех 
тоже пела по-весеннему, да так хорошо, 
что жюри с великим трудом выбрало 
финалистов. Среди них обращали на 
себя внимание милые и очень талант
ливые девушки, которых опекала 
энергичная руководительница Елена 
Игоревна Надеина. Почти все ее 
воспитанницы стали дипломантами 
конкурса. Я познакомилась с одной из 
них - Людмилой Юрченко.

Петь Люда начала в школе. 
Одним из самых любимых предметов 
была музыка. Пела на праздниках, 
родительских собраниях, смотрах 
школьной самодеятельности... Заняла 
призовое место на городском 
конкурсе «Утренняя звезда». Но 
самой большой ее победой стало 
выступление на городском конкурсе 
• Ступеньки -. Песня о маме в ее 
исполнении покорила не только 
зрительный зал, но и жюри. У многих 
на глазах блестели слезы - так

эмоционально, трогатель
но пела девочка.

Окончив 9-й класс 
на одни пятерки, 
Людми_ка решила 
поступить в академичес
кую гимназию при 
ТюмГУ. Потса сама, без 
мамы, подала документы, 
сдала экзамены и 
поступила в гуманитар
но-лингвистический 
класс. Ей всегда 
нравилось изучать 
иностранный язык. 
Наверное, этому способ
ствовала мама, учитель 
немецкого языка.

Хлопот прибавилось. 
Много новых предметов. 
Плохо учиться Люда не 
привыкла. Но как бы 
трудно ни приходилось, 
без музыки и песни
Люда себя не мыслила, поэтому 
продолжала заниматься в городском 
Дворце творчества школьников в 
классе Е.Надеиной.

Приближался конкурс «Ступени - 
2001 . Возрастная категория - от 15 
до 25 лет. Вместе с руководителем 
подбирали репертуар, искали песни. И 
не ошиблись. Одна из них. а именно 
песня из репертуара Эдит Пиаф «Па- 
дам, па-дам», принеси девушке приз и 
диплом в номинации --За точную 
актерскую жизнь в песне».

Думала ли Людмила об этом, когда 
училась французскому произношению 
слов песни, когда шили вместе с мамой 
шляпку с вуалью, когда отрабатывала 
на сцене движения...

Песня спета на одном дыхании. 
Зал заворожен, удивлен, очарован... 
Тюменская Эдит Пиаф?

Конкурсные волнения позади. У 
Людмилы напряженный год. Она - 
выпускница гимназии. Впереди - 
длинная зима, занятия, выпускные 
экзамены и. конечно, новые конкурсы.

Людмилу часто приглашают на 
праздники, торжества, юбилеи. 
Она поет замечательные песни, 
радуя слушателей. Но самые 
лучшие песни у нее еще 
впереди!

Мария Репина

На снимках (слева направо): А.Авилова. Е.Надеина, Л.Юр
ченко. М.Перова (дипломант в номинации «Самой юной участ
нице конкурса «Ступени -2001 в). С директором академической 

гимназии С.Дегтяревым.

ВСЯКАЯ ПРОФЕССИЯ СТУДЕНТ 2007 ГОДА ,

МОЖЕТ БЫТЬ ПРИЗВАНИЕМ
Я часто слышала о нём восхи

щенное: «Он так разбирается в 
своём предмете! А какие речи он 
произносит.'». А когда я узнала, 
что однокурсницы Г'еннадия (имен
но так зовут этого человека) не 
сводят ревнивых глаз с любой де
вушки. осмелившейся с ним загово
рить. - вдруг Гену с собой уведёт! 
- я была заинтригована до такой 
степени, что во что бы то ни ста
ло решила познакомиться с этим 
молодым человеком и. более того, 
взять у него интервью.

Геннадия я искала почти две не
дели: то у них «день для самосто
ятельной работы», то приду - а 
пар уже нет. то у самой пары... А 
когда все же нашла его. то слегка 
опешила: таким взрослым Генна
дия я не представляла. Поэтому и 
спросила: «А как к вам обращать
ся: на вы...». На что Геннадий со
вершенно искренне удивился: «За
чем? Мы ведь в некотором роде 
коллеги, студенты - одна братия».

Так состоялось наше знаком
ство. Знакомьтесь и вы: Геннадий 
Крамор. студент пятого курса 
ТГИИК. культуролог.

- Гена, скажи, пожалуйста, что 
повлияло на твой выбор профес
сии? - задала я первый вопрос.
- Если говорить о происхождении 

этого увлечения. - начал Геннадий, - то 
оно примерно такое: учился я преспо
койно в Ишимском педагогическом 
институте на факультете иностранных 
языков. Но поскольку всегда был 
неравнодушен к Ишимскому краеведе
нию, к истории, то однажды в составе 
делегации из преподавателей института 
и работников музея поехал в Ялуто
ровск, на Декабристские вечера 
(ежегодный фестиваль, посвященный 
памяти декабристов - прим. авт.). И 
вот именно в Ялуторовске в 1996 году 

(я учился тогда на третьем курсе) и 
услышал таинственное слово «-культу
рология». Услышал я его от Николая 
Романовича Скалона, который в то 
время был в нашем институте 
проректором по учебной работе. 
Н.Р.Скалон увлек меня этим словом, 
он же раскрыл мне некоторые задачи 
культурологии, проблемы, которыми 
она занимается. А именно - раскры
тие смысла ушедших эпох, их следов в 
нашей действительности - если 
говорить вкратце.

Слово «культурология» стало 
звучать для меня как некое магическое 
заклинание, и когда я услышал, что 
здесь, в Тюменском институте 
искусств и культуры, открывается 
первый набор на очное отделение 
культурологии, подумал - почему бы не 
попробовать. И уже почти подал 
заявление о переводе, но меня удержа
ли в родном институте и сказали: -Ну 
что ты, что ты. Как мы будем без тебя 
жить? Нам будет скучно без тебя». 
Но и как человек не очень решитель
ный, я согласился и проучился еще год, 
а в конце четвертого курса наконец-то 
решил, что все, пора делать выбор - и 
сорвался сюда, на второй курс учиться. 
И вот уже пятый курс идет вовсю.

- Есть до ужаса много определе
ний, что такое культура. Стало 
быть, понятие, положенное в 
основу твоей специальности, 
довольно расплывчатое. Тебя не 
пугает такая неопределенность?
- Скажу честно: если бы в том, 96- 

м году, я знал, что существует около 
тысячи понятий «культуры» и, соответ
ственно, столько же понятий «культуро
логии» - я бы никогда сюда не поехал. 
Но, видимо, один из смыслов этого слова, 
который имел в виду Николай Романо
вич, запал мне в душу. И впоследствии 
я им и руководствовался. А как 
разобраться в этих смыслах «культуро
логии»? Собственно говоря, все эти 

четыре года мы только тем и занима
емся, что руками и ногами отбиваемся 
от этих многочисленных смыслов и 
пытаемся выбрать какой-то один, самый 
близкий для себя, который вписывался 
бы в твое мировоззрение. А заодно 
приходится свое мировоззрение 
формировать. Для меня, например, 
культура - это, грубо говоря, процесс и 
результат человеческой деятельности, 
определяемый таким понятием, как 
ценность. Иначе говоря, в жизни 
человека всегда есть некая ценность, в 
соответствии с которой он намечает 
свою цель, определяет свои идеалы. И 
путь, по которому он движется к ним, 
можно назвать культурой. Вообще, мне 
близка бердяевская этимология - от 
слова «культ».

Наш шеф, заведующий кафедрой 
культурологии Юрий Викторович 
Ларин (не один же Скалой духовный 
учитель) приводит еще и рериховскую 
этимологию: - культура = культ плюс 
ур». «Ур» - это свет. «Культ света», 
следовательно. Мне теория Рериха не 
так близка, как Бердяева. Но не могу 
не привести мнение авторитета.

- Хорошо, что для тебя как для 
культуролога является наивысшей 
ценностью жизни? У тебя есть 
какое-то разграничение между 
тобой как человеком и тобой как 
специалистом?
- Это смотря с какой стороны 

подойти. Культурологично, не филосо
фия, но провести аналогию, я думаю, 
можно. Философия, как считают 
умные люди, раньше была образом 
жизни. А сейчас стала способом 
анализа бытия. Иначе говоря, учение и 
жизнь сегодня оторваны друг от 
друга. Если раньше существовал культ 
ученого, основанный на том, что он - 
носитель некоего духовного идеала, то 
в наше время этот культ постепенно 
исчезает, ученый становится просто 
работником интеллектуальной сферы. 

Мне кажется, жизнь не должна быть 
отделена от того, чем человек занима
ется. Даже если он занимается наукой, 
которая всегда абстрагирована от 
жизни. Ведь чем интересны были 
великие ученые, те же А.Ф.Лосев, 
Л.Н.Гумилев, М.М. Бахтин, выдающи
еся философы, - именно тем, что они 
смотрели на предмет своего научного 
познания с точки зрения своих 
жизненных установок. А вот когда 
наука не соотнесена с жизненной 
позицией - тогда мы и встречаемся с 
какой-то скученностью, серостью, 
неоригинальностью. Потому что 
человек тогда просто не знает, чем и 
зачем он занимается. Это для него не 
ценно. Что касается меня лично, то я 
пытаюсь объединить жизнь и с тем, 
что изучаю. Но скажу честно, удается 
пока плохо. Но все еще впереди, 
говорят в таких случаях. Еще пятый 
курс не окончен.

- А все-таки какие ценности для 
тебя прежде всего?
- Жизненные. Их проводить в 

жизнь трудно, натыкаешься на 
препятствия в себе самом, приходится 
в первую очередь преодолевать себя. 
А на первом месте те ценности, те 
идеалы, которые исповедывала Россия 
в течение тысячи лет - догадайтесь 
сами. Ну а если с более научной 
позиции подойти - это открытие для 
себя другого мира, другого бытия. В 
жизненном плане я для себя это 
нашел в религии. В научном плане - 
это открытие мира другого и другого 
мира. То есть того мира идеалов, к 
которым стремится человек, которыми 
он руководствуется, и того, что мы 
можем назвать ценностями.

Собственно говоря, вся великая 
русская философия и филологи в лице 
тех же Лосева и Бахтина занималась 
именно тем, что открывали мир 
другого в человеке, чтобы приблизить 
человека и землю к небу.

• 

f - Это были мысли обычного 
человека или же культуролога?
- Где же он - обычный человек? 

Я уже себя обычным человеком не 
ощущаю и культурологом, с другой 
стороны, не ощущаю тоже. Это 
должны быть мысли цельного 
человека. Но целостность нынче 
утрачена. Это мнение многих филосо
фов. Я не могу все-таки до конца 
развести в себе культуролога и 
обычного человека.

В человеке на самом деле можно 
открыть много уровней и все они 
должны быть связаны единым духом. 
Но в современном мире целостность 
довольно трудно сохранить.

Мы долго еще с Геннадием го
ворили. Вернее, говорил он, а я 
лишь слушала, едва не открыв 
рот - неприлично все-таки было 
бы. Геннадий говорил о полузабы
той современными людьми симво
лике. прикладной задаче культу
рологии. как он ее понимает 
«...помогать человеку открывать 
смысл окружающих его явлений с 
другой точки зрения. В том чис
ле и с точки зрения тех эпох, в 
которых эти явления появились и 
в которых они пережили момент 
своего наиболее полного бытия, 
реализации».

- А под конец я спросила: Гена, 
культуролог - это профессия или 
призвание?

- Всякая профессия может быть 
призванием и всякое призвание может 
быть профессией.

- А для тебя?
- Д.\я меня? Я полагаю - 

призвание - это то, чем человеку 
интересно заниматься, в чем он может 
раскрыться. Не знаю, призвание ли 
это для меня. Жизнь покажет. Но и 
профессия ли... Я скажу прямо, то, что 
культуролог не профессия - это 
точно. Есть преподаватель культуро
логических дисциплин, советник по 
культуре, но чтобы где-то было 
написано: требуется на работу культу
ролог - я такого пока не встречал. 
Значит - точно не профессия. 
Следовательно - призвание.

С. Сысоева
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^ БРАЧНЫЙ договор
Уважаемые читатели! Эта рубрика выходит 

впервые и авторский коллектив решил уделить вни
мание вопросам ваших прав в бракоразводных про
цессах и. в частности, имущественных прав при раз
деле имущества. Выбор такой темы связан, в пер
вую очередь, с тем, что в жизни подобные вопросы 
возникают довольно часто и не всегда решаются 
так, как хотелось бы вам.

Нужно сказать, что статьей 40 Семейного кодекса РФ (далее 
- СК РФ) предусмотрено право супругов или вступающих в 
брак заключить брачный договор: «Брачным договором признает
ся соглашение лиц, вступающих в брак, или соглашение супругов, 
определяющее имущественные права и обязанности супругов в 
браке и (или) в случае его расторжения». Из этого следует, что 
своим правом заключить брачный договор граждане могут вос- 
по^зоваться и в период брака, и до момента бракосочетания.
^Мрачным договором супруги вправе изменить установлен- 

законом режим совместной собственности, установить ре
жим долевой или раздельной собственности на все имущество 
супругов, на его отдельные виды или на имущество каждого из 
супругов. Брачный договор может быть заключен как в отноше
нии имеющегося, так и в отношении будущего имущества супру
гов. Супруги вправе определить в брачном договоре свои права 
и обязанности по взаимному содержанию, способы участия в до
ходах друг друга, порядок несения каждым из них семейных 
расходов: определить имущество, которое будет передано каждо
му из супругов в случае расторжения брака, а также включить в 
брачный договор любые другие условия, касающиеся имуществен
ных отношений супругов.

Действие прав и обязанностей супругов, предусмотренные их 
брачным договором, может ограничиваться определенным сро
ком либо ставиться в зависимость от наступления или от ненас- 
тупления определенных условий (к примеру, рождение ребенка). 
Брачный договор не может ограничивать право супругов или 
одного из них на обращение в суд за защитой своих прав; регу
лировать личные неимущественные отношения между супругами, 
права и обязанности супругов в отношении детей; предусматри
вать положения, ограничивающие право нетрудоспособного нуж
дающегося супруга на получение содержания (алиментов) от 
д^юго супруга.
^0амое главное, что брачный договор не может содержать ус

ловия, которые ставят одного из супругов в крайне неблагоприят
ное положение по сравнению с другим супругом или противоречат 
основным началам семейного законодательства. Иначе может воз
никнуть вопрос о действительности такого договора.

Односторонний отказ от исполнения брачного договора не до
пускается. По требованию одного из супругов брачный договор 
может быть изменен или расторгнут по решению суда, но только в 
тех случаях и в том порядке, который предусмотрен для этого 
Гражданским кодексом Российской Федерации.

Как указывалось выше, брачный договор может быть заключен 
как до государственной регистрации заключения брака (бракосоче
тания), так и в любое время в период брака. Брачный договор, зак
люченный до вступления в брак, вступает в силу со дня государ
ственной регистрации заключения брака в органах ЗАГСа.

Любой брачный договор должен быть заключен в письменной 
форме и подлежит нотариальному удостоверению. В противном 
случае брачный договор является недействительным. Брачный 
договор может быть признан судом недействительным полностью 
или частично по основаниям, предусмотренным Гражданским ко
дексом Российской Федерации для недействительности сделок.

Информация для отдельных категории пенсионеров
С 1 января 2002 г. предполагается ввести в действие изменения и дополнения к Закону 

РФ от 12.02.1993 № 4468-1 «О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную служ
бу, службу в органах внутренних дел, учреждениях и органах уголовно-исполнительной сис
темы, и их семей» (далее - Закон): будет произведен перерасчет пенсий, ранее назначенных 
уволенным со службы офицерам, прапорщикам, мичманам, военнослужащим сверхсрочной 
службы и другим военнослужащим, проходившим военную службу по контракту, лицам 
рядового и начальствующего состава органов внутренних дел и их семьям. Теперь они 
получат право на получение более высокой пенсии.

Кроме того, сейчас Закон ограничивает круг ветеранов, имеющих право при наступле
нии инвалидности на увеличение пенсии за выслугу лет: те. кто проходил военную службу 
в частях, не включенных в состав действующей армии, в период с 22 июня 1941 года по 3 
сентября 1945 года менее шести месяцев, такого права не имеют. Однако 17 октября 
2001 года Государственная Дума в первом чтении приняла соответствующие изменения 
в статью 16 Закона.

Таким образом, в 2002 году размер пенсий некоторым категориям граждан будет 
увеличен. В частности, пенсии за выслугу лет, по инвалидности и по случаю потери 
кормильца, назначаемые в соответствии с Законом (в том числе исчисленные в мини
мальном размере), повышаются Героям Советского Союза, Героям Российской Федера
ции, Героям Социалистического Труда и лицам, награжденным орденом Славы трех сте
пеней, - на 50 % размера их нынешней пенсии, но не менее чем на 100% установленного 
законодательством Российской Федерации минимального размера пенсии по старости, 
указанного в части первой статьи 46 Закона. При этом лицам, неоднократно удостоен
ным звания Героя Советского Союза, Героя Российской Федерации или Героя Социали
стического Труда, пенсия повышается в указанном порядке соответственно каждому по
лученному званию.

Информация для пользователей водных объектов
Произошли изменения в Федеральном законе от 6.05.1998 № 71-ФЗ «О плате за 

пользование водными объектами»: увеличены ставки за пользование водными объектами. 
Ставки платы по категориям плательщиков, установленные в соответствии со статьей 4, 
применяются с повышающим коэффициентом 2 до утверждения законодательными (пред
ставительными) органами субъектов Российской Федерации новых ставок платы по кате
гориям плательщиков в соответствии с указанным Федеральным законом. Данные измене
ния вступают в силу с 1 января 2002 года.

Информация для военнослужащих железнодорожных войск
В Российской газете от 30 октября 2001 г. опубликованы приказ и инструкция, 

имеющие отношение к лицам, проходящим военную службу в железнодорожных войсках 
РФ. Указанным приказом директора Федеральной службы железнодорожных войск РФ 
военнослужащим предоставлено право на получение жилых и служебных помещений в 
период учебы и службы в железнодорожных войсках РФ. Утвержденная приказом Ин
струкция о порядке обеспечения жилыми помещениями военнослужащих, проходящих 
обучение и службу в железнодорожных войсках, указывает, что военнослужащим, проходя
щим службу по контракту, и совместно проживающим с ними членам их семей, предостав
ляются не позднее трехмесячного срока с момента прибытия их на место военной службы 
служебные помещения, если отсутствует возможность предоставления жилых помещений. 
Как известно, служебные помещения (дома, квартиры), в отличие от жилых помещений, не 
могут быть приватизированы.

Если отсутствует возможность предоставить как служебное, так и жилое помещение, то 
военнослужащим по их желанию выплачивают денежную компенсацию за наем жилых 
помещений, который должен подтверждаться документом о найме жилого помещения. Если 
это социальный наем (в домах государственного или муниципального жилого фонда), то 
подтверждающими документами являются ордер на вселение и договор социального найма, 
заключенный с ЖЭУ по месту нахождения нанимаемого жилья. Если же это коммерческий 
наем, то достаточно предоставить надлежащим образом оформленный договор найма, заклю
ченный с собственником помещения.

Военнослужащим железнодорожных войск также предоставлено право на получение 
жилищных субсидий (безвозмездной финансовой помощи). В частности, при общей про
должительности военной службы от 10 до 25 лет субсидии предоставляются в размере не 
менее 75%, а 25 лет и более - 100% стоимости жилого помещения, которое соответствует 
нормам жилой площади и которое военнослужащий намерен приобрести. Субсидии на 
приобретение жилья предоставляются по месту военной службы за счет средств, выделя
емых из федерального бюджета.

Вопрос: Я ухаживала за больной со
седкой, она приватизировала 
квартиру. Хотела завещать ее 
мне. но не успела, умерла. До
кументы на квартиру у меня. 
Как мне быть? Что будет с 
квартирой?

Ответ: Приватизированная кварти
ра, освободившаяся в связи со 
смертью гражданина, может пе
реходить в собственность на
следников как по закону, так и 
по завещанию в порядке, уста
новленном гражданским зако
нодательством.

Поскольку квартира не была 
Вам завещана, то право соб
ственности на указанную квар
тиру Вы в порядке наследова
ния приобрести не можете.

Если нет наследников ни 
по закону, ни по завещанию, 
либо ни один из наследников 
не принял наследства, либо все 
наследники лишены завещате
лем наследства, имущество 
умершего по праву наследова
ния переходит к государству 
(ст. 527 ГК РСФСР 1964 
г.).

Вопрос: Имеет ли право на н. след-
ство ребенок мужа, родивший
ся в его первом браке? Как 
происходит вступление в на
следственные права вдовы, если 
завещание отсутствует?

Ответ: В соответствии со ст. 532
ГК РСФСР 1964 г. дети яв
ляются наследниками первой 
очереди по закону и наследуют 
после смерти своих родителей. 
Поэтому ребенок мужа, родив
шийся в его первом браке, при
зывается к наследованию на
равне с другими наследника
ми первой очереди, а значит, 
имеет право на получение со
ответствующей части наслед
ственного имущества.

В отношении вступления в 
наследственные права вдовы 
следует сказать, что ей необхо
димо в течение шести месяцев 
со дня открытия наследства 
(т.е. со дня смерти мужа) об
ратиться в нотариальную кон
тору с заявлением о принятии 
наследства.
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Растение, которое называют струч
ковым, испанским, болгарским, однолет
ним, красным перцем, или паприкой, 
хорошо всем известно. Однолетний 
перец принадлежит к семейству пасле
новых и в теплых странах круглый год 
разводится на открытом воздухе. У 
нас его часто можно встретить на дач
ных участках, однако стручковый пе
рец - это весьма интересное однолет
нее горшечное растение. Усилиями

селекционеров выведено огромное ко
личество сортов, различающихся между 
собой по величине, форме, окраске, вку
су и остроте плодов, а также более или 
менее крупными листьями и некоторой 
разницей в окраске цветков. Суще

ствуют компактные декоративные раз
новидности с маленькими разноцвет
ными плодами: красными, фиолетовыми, 
желтыми.

Небольшие плоские семена мож
но купить в магазине или собрать 
самому из вызревшего плода. Высева
ют их в первой половине марта в гор

шки, которые ставят на окно жилой 
комнаты. Семена прорастают легко и 
быстро. Самые сильные из взошед
ших сеянцев вскоре пикируют, а когда 
разовьются первые листья - рассажи
вают поодиночке в маленькие горшки. 

В течение лета их пересаживают еще 
один или два раза. Почва для перцев 
нужна очень питательная, лучше всего 
они чувствуют себя в парниковой 
земле, смешанной с крупным песком. 
Первое время сеянцы стручкового 
перца содержат в тепле, но затем час
тым проветриванием постепенно при
учают к наружному воздуху и в нача
ле июня выставляют на солнечный 
балкон или внешний подоконник.

Цветки обычно распускаются в 
конце июня или начале июля. Как 
только появятся завязи первых пло
дов, у всех ветвей нужно прищипнуть 
кончики. У крупноплодных сортов на 
каждом растении оставляют не более 
двух-четырех завязей, которые затем 
развиваются в очень большие плоды. 
По мере роста плодов стебли следует 
подвязывать к палочкам. Поливать и 
подкармливать растения нужно очень 
обильно.

С наступлением прохладных 
осенних дней растения перцев пере
носятся в умеренно теплую комнату и 
ставятся на солнечное окно, где пло
ды постепенно дозревают. Затем их 
можно обрезать вместе со стебелька
ми, на которых они сидят, высушить и 
использовать для декорации ваз или 
украшения кухни.

Однако основное достоинство 
плодов однолетнего перца в содержа
щихся в нем веществах. Этих ве
ществ два, и в перце их больше, чем 

во всех остальных овощах и других 
культурных растениях. Первое - ка
лий. Второе - витамин С. Американ
ские врачи подсчитали, сколько бо
лезней наблюдается у человека при 
дефиците калия. Их набралось более 
десятка: ухудшение памяти, сильная 
усталость, постоянный озноб, частая 
простуда, мозоли, плохая работа ки
шечника, зуд кожи, разрушение зубов. 
Бывает, что заворачиваются веки По 
ночам ноги сводит судорога. Плохо 
спится. Болят суставы. Основным 
средством от этих болезней врачи 
считают ежедневное употребление 
красного перца.

Витамина С в перце в пять раз 
больше, чем в лимоне и столько же, 
сколько в красной смородине. Правда, 
шиповнику перец уступает. Но ведь 
шиповник и смородину приходится 
употреблять с сахаром, который для 
организма не так уж полезен. Перец 
сахара не требует.

Собственно, и сам витамин С был 
открыт благодаря перцу. Сначала пы
тались получить его из капусты и дру
гих растений, но эти попытки мало что 
дали. Только в 1930 гг. венгерский 
профессор А. Сент-Дьердьи добыл из 
плодов однолетнего перца кристалли
ческий препарат. И не сколько-нибудь, 
а целый килограмм. Так витамин С 
стал доступен для промышленного 
производства, а профессор получил 
Нобелевскую премию.
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Перестройка в ТГМА
Подходит к концу капитальный ремонт одного из корпусов медицинской 

академии, который в конце прошлого учебного года пострадал от пожара. Сегод
ня реставрация уже завершена, налажены коммуникации, сделана крыша. И, как 
говорится, нет худа без добра: новые аудитории имеют самый современный вид, 
отличаются высоким качеством отделки. Начинается переезд кафедр на второй и 
третий этажи. А до этого студенты-первокурсники проявили огромную выдерж
ку, пробыв, как в старые добрые времена, на сельхозработах.

В корпусе общежития ТГМА начался эксперимент: на средства Ямала дела
ются благоустроенные квартиры для студентов. Уже заканчивается работа на 
третьем этаже здания, идет отделка помещений.

И еще, Академия нашла способ организовать горячее питание для студентов. 
На деньги, выделенные губернатором, закладывается здание новой столовой1.

Сестер милосердия учат по-канадски 
В Тюменской государственной медицинской академии действует новый рос

сийско-канадский проект. Он связан с подготовкой специалистов по сестринско
му делу. Сегодня медицинские сестры, как заверил ректор ТГМА Э.Кашуба, 
очень востребованы, их почти в четыре раза больше, чем врачей. Без них здра
воохранение не способно существовать. Сестра сегодня по технологии подготовки 
должна быть выше, чем раньше. А о том, что на медсестер люди хотят учиться, 
говорит конкурс при поступлении на эту специальность. Он настолько велик, что 
прием заявлений вынуждены остановить.

Академия защитила грант в правительстве Канады. Сейчас готовятся совмес
тные программы обучения по зарубежной и российской технологиям. Для пре
одоления языкового барьера создан хороший лингвистический класс. В рамках 
проекта появилась кафедра для подготовки управленцев в социальной сфере.

А. Бунинская

Молодые экологи Ишима получили свидетельства 
В Ишиме состоялась школа молодых экологов профессора Р.Цоя. Преподаватели биологического 

факультета ТюмГУ прочли старшеклассникам школ города курс лекций по современным проблемам 
экологии, а также провели интерактивные игры. Более 40 ишимцев получили свидетельства участника 
школы молодых экологов.

В ТюмГУ взошла новая звезда биатлона 
Студент I курса факультета физической культуры ТюмГУ Виталий Чернышев стал чемпионом Рос

сии по летнему биатлону среди взрослых. Чемпионат проходил в г.Ижевске. Это не первая яркая побе
да первокурсника. На его счету - "золото" в чемпионате мира по биатлону среди юниоров. В Ижевске 
он впервые участвовал во взрослой сборной. И, как видите, весьма удачно.

К экзамену готовит ассистент Посольства 
Ассистент Посольства Франции Ванесса Горбачева провела для студентов французского отделения 

уникальные занятия по подготовке к государственному французскому экзамену DALF. Два дня шли 
интереснейшие занятия, после которых студентам был выдан соответствующий сертификат.

Борьба в Америке с участием студентки ТюмГУ 
Студентка факультета физической культуры ТюмГУ Наталья Гущина в составе сборной России 

уехала в США на чемпионат мира по вольной борьбе. Наталья - серебряный призер чемпионата мира 
2001 г. среди юниоров - в неспокойной Америке будет впервые выступать за взрослых.

С днем рождения, ’’СИНТИЯ”! Ф 
Межрегиональное профессиональное объединение преподавателей современных языков "СИНТИЯ" 

родилось в стенах ТюмГУ в ноябре. Учредителями объединения со столь романтичным названием стали 
Международный лингвистический центр при ТюмГУ, факультет иностранных языков Омского госуни- 
верситета и факультет профессионального иностранного языка Удмуртского госуниверситета.

"СИНТИЯ" - нейтральная в политическом, философском и религиозном отношении общественная 
организация - создана с целью объединить преподавателей, заинтересованных во внедрении в учебный 
процесс новых технологий. Новая организация не преследует коммерческих целей и осуществляет свою 
деятельность на основе самоуправления.

О.Куделъко

Зрители 
и искрнне

В конце прошлой недели в 
культурной жизни Тюмени про
изошли события, которые, воз
можно, кому-то не покажутся 
настолько существенными, чтобы 
упоминать о них в прессе. С 
подобным мнением я не согла
шусь. И, прочитав о них, вы 
наверняка поймете почему.

Итак, в минувшую пятницу 
в театре «Ангажемент» состоял
ся своеобразный «контрольный» 
просмотр спектакля «Камера 
Обскура». Контрольным я на
звала его потому, что просмотр 
этот был организован с целью 
решить судьбу спектакля - допу
стить его к показу юным зрите
лям или нет. Дело в том, что 
весной текущего года комитет по 
профилактике и борьбе с нарко
манией администрации Тюменс-
кой области не рекомендовал 
показывать этот спектакль в том виде, 
в каком он изначально был поставлен. 
А все из-за того, что действие, проис
ходящее на сцене и демонстрировав
шее, как вовлекаются в процесс упот
ребления наркотиков молодые люди, 
предоставляло зрителям возможность 
сделать свой выбор. И, как говорят 
сотрудники Детского оздоровительно

Участники спектакля 
«Московские каникулы», 
актеры театра «Кумир».

го центра профилактики химической 
зависимости, после просмотра подоб
ного зрелища у зрителя просто непро
извольно возникало желание попробо
вать наркотик и узнать, что же это 
такое. Поэтому руководству театра 
было предложено внести в действие 
корректировки и придать всему проис
ходящему негативную окраску. Что и 

было сделано. Результат переделки 
пригласили оценить не только тех, кто 
занимается работой по профилактике 
и борьбе с наркоманией, но и тех, кто 
ежедневно общается с молодым поко
лением - учителей, психологов, соци
альных педагогов. Привезли на про
смотр и школьников одного из посел
ков Тюменского района. После спек

такля дети удалились, и 
по их реакции я поня
ла, что он заставил их 
задуматься, а значит, 
произвел на них именно 
то впечатление, которо
го и добивались созда
тели: желание попробо
вать наркотики возник
нет у детей теперь 
очень нескоро. А 
взрослые принялись 
обсуждать увиденное, 
делали кое-какие заме
чания, вносили новые 
предложения, высказы
вали пожелания, но в 
целом спектакль в но
вой интерпретации 
одобрили и решили до
пустить к широкому 
показу. Директор теат
ра Валентина Никола
евна Бобова пообещала, 
что в дальнейшей рабо
те режиссер и актеры 
постараются учесть все 
предложения и замеча
ния, и выразила готов
ность театра принимать
группы школьников и 

устраивать с ними после спектаклей 
обсуждение проблем, связанных с 
употреблением наркотиков. Все это 
поможет детям сформировать негатив
ное отношение к наркотикам.

Впрочем, «Ангажемент» готов 
принять не только подростков. Те, 
кто уже вышел из подросткового воз
раста, я думаю, тоже с удовольствием 

посмотрят спектакли «Ангажемента», 
а недавно в репертуаре театра появи
лась и сказка для самых маленьких 
зрителей. И если на сцене «Ангаже
мента» играют профессиональные ак
теры, то на сцене театра «Кумир», о 
котором пойдет речь далее, играют 
любители - как взрослые, так и дети. 
В минувшее воскресенье в ДК «Стро
итель», на базе которого функцион^^ 
руст «Кумир», состоялась премьеров 
нового спектакля этого театра, коме
дии «Московские каникулы». Должна 
отметить, что по сравнению с про
шлым театральным сезоном мастер
ство юных актеров «Кумира» значи
тельно возросло. Играли не хуже про
фессионалов, пусть в начале от волне
ния и забывали текст, но зато с дос
тоинством и выходили из подобных 
ситуаций. А о том, насколько убеди
тельно были сыграны эмоции главных 
героев, свидетельствовала реакция 
зала - зрители действительно повери
ли тому, что происходило на сцене, и 
искренне смеялись (нет, не над акте
рами, а над их персонажами) и время 
от времени аплодировали. Комедия 
получилась по-настоящему смешной и 
заслуживает того, чтобы уделить ее 
просмотру пару часов свободного вре
мени.

Словом, идите, смотрите, задумы
вайтесь о серьезном, смейтесь над 
комичным и не говорите после этого, 
что кроме драмтеатра и ночных клу
бов молодежи в Тюмени некуда пойти 
и нечем заняться.

М. Репина

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША Гарольд и Мод

ТЮМЕНСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР • V ,

ДРАМЫ И КОМЕДИИ
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18, воскресение.........Надежда Птушкина "Пока она умирала комедия в 2-х действиях

22, четверг...................Недялко Йорданов "Убийство Гонзаго репетиция в 2-х действиях с прологом и эпилогом

23, пятница................. Колен Хиггинс, Жан-Клод Каррьер "Гарольд И Мод трагикомедия в 2-х действиях
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